

# LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA  
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



**Año VIII**  
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,35 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS  
Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO, 4 DE MAYO DE 1901.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á nombre de Facundo Perezagua, y la de Redacción, á nombre del Director.  
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 344

## LA FIESTA DEL TRABAJO

### En la Arboleda.

Al mitin verificado en el frontón el día 30 asistieron unos 2.000 trabajadores. Hicieron uso de la palabra los compañeros Serrano, Borruel, Andrés y Perezagua.

Los oradores, que fueron muy aplaudidos, pusieron de relieve la importancia de la fiesta y la conveniencia de que los trabajadores se organicen para combatir la tiranía capitalista.

Los concurrentes al acto se comprometieron á no trabajar el día 1.º de mayo y supieron cumplir con su palabra.

A las cinco de la mañana del día 1.º recorrió una orquesta las calles del pueblo, y todos los mineros, con sus mejores trajes, fueron en solemne manifestación, llevando á la cabeza la bandera de la Agrupación Socialista, al mitin que había de celebrarse en Gallarta, donde fueron recibidos por la Agrupación de este punto con una banda de música y una orquesta de guitarras.

### En Begoña.

Como estaba anunciado, la Agrupación de esta localidad celebró el día 30 una velada preparatoria en honor de la gloriosa Fiesta del Trabajo.

Presidió Gortázar, quien hizo atinadas observaciones respecto al acto que se celebraba, y concedió la palabra al compañero Villanueva, delegado por el Comité Provincial.

Este, en un largo discurso, demostró que la Fiesta no había perdido su carácter revolucionario; atacó con dureza el actual régimen social y á sus sostenedores el ejército, clero y magistratura, é instó á todos á perseverar en la obra para ver realizadas nuestras justas aspiraciones.

Asistió enorme concurrencia, teniendo mucha gente que estar en la calle por hallarse llenos el local y los pasillos.

### En Gallarta.

Inmenso era el entusiasmo que reinaba en este pueblo el día 1.º de mayo.

Las minas y los talleres de Gallarta y Ortuella habían quedado desiertos, y los trabajadores que en unas y otros se ocupaban componían un importantísimo núcleo que daba al día, con su animación, el carácter de una gran solemnidad. Los trabajadores de La Arboleda, que acudieron también á Gallarta, como decimos en otro lugar, contribuían á dar relieve á la fiesta.

Cantó por la mañana el Orfeón Socialista en la plaza pública, y todos los obreros se dirigieron después al frontón, donde se celebró un gran mitin en el que tuvieron representación todas las Agrupaciones de la zona minera.

Pronunciaron discursos los compañeros Güenaga, Perezagua, Tarancón y Fernández (Antonio), todos los cuales hicieron atinadas consideraciones con respecto á la fiesta que se celebraba.

Las palabras fueron acogidas con grandes muestras de entusiasmo.

Por la tarde se celebró con mucho orden y entusiasmo la anunciada jira á la campa de Loreda.

La función dramática que se celebró por la noche, á beneficio de la prensa obrera, y en la que tomaron parte varios compañeros de La Arboleda, estuvo muy concurrida y dió por resultado un beneficio de 50 pesetas.

La Fiesta del Trabajo se ha celebrado en Gallarta muy dignamente, en mejor forma que nunca.

### En Bilbao.

Días antes del 1.º de mayo notábase en el Centro de Sociedades Obreras un plausible afán por dar á la fiesta los honores de que era merecedora.

Cuando se supo que el gobernador civil autorizaba la manifestación, varios individuos, pertenecientes á distintas sociedades, se pusieron de acuerdo para construir una carroza alegórica que representara la fraternidad de todos los pueblos bajo el régimen socialista, y era de ver la actividad con que trabajaron durante algunas noches en el Centro Obrero, convertido en improvisado taller de oficios varios, para llevar á cabo la idea concebida.

En pocas noches quedó terminada la carroza, una carroza verdaderamente artística que fué admirada por propios y extraños en la manifestación del día 1.º

La víspera de la fiesta estuvieron iluminados los balcones del Centro con farolillos de distintos colores.

Al día siguiente, y á la hora anunciada de antemano, se formó al pié del Centro la manifestación. Iban en ésta, por el orden que se citan, comisiones del Comité provincial y de la Agrupación Socialista, la banda de música de Santa Cecilia, el Orfeón Socialista, la carroza y comisiones de las distintas sociedades que constituyen el Centro. Al frente de cada comisión iba la correspondiente bandera.

La manifestación era imponente. No exageraremos si decimos que formaban en ella más de 7.000 almas. Sobre la carroza, en cuyo centro figuraba un globo terráqueo alumbrado por el sol de la libertad, iba simbolizando la República social, con una antorcha en la diestra, una hermosa niña, hija de nuestro compañero Bastera, y cercaban el globo varios niños que caracterizaban obreros de las distintas partes del mundo. En el globo se leía esta inscripción: «Trabajadores de todos los países, ¡uníos!»

Al llegar la manifestación al Gobierno civil, una comisión compuesta de los compañeros Perezagua, Merodio y Cerezo expresó á la primera autoridad de la provincia cuál era el objeto que se pretendía—el cumplimiento del programa de mejoras acordado en el Congreso socialista celebrado en París en 1889—con el fin de que se lo comunicase al Gobierno central, y el señor Echánove prometió cumplir con el deseo expresado por los comisionados.

Las calles y los balcones del tránsito, engalanados algunos de éstos con colgaduras rojas, se hallaban atestados de curiosos que contemplaban admirados tan hermoso espectáculo, y hubo muchas personas, entre las que presenciaban la manifestación, que expresaban su simpatía al acto con aplausos y vítores.

Durante el tránsito tocó la banda de Santa Cecilia, cantó el Orfeón Socialista y fueron disparados multitud de voladores.

La manifestación llegó sin el menor contratiempo á la campa próxima al cementerio de los ingleses, donde debía celebrarse la jira, y en este sitio se entregaron los manifestantes, muchos de ellos con sus familias, á las más francas é inofensivas expansiones. Hubo hasta el anochecer música, bailes, meriendas, y no ocurrió ningún desorden, como siempre que los socialistas y los obreros pertenecientes á las sociedades de resistencia realizan algún acto.

Fueron la manifestación y la jira, y así lo reconocen aun nuestros mismos enemigos, dos actos verdaderamente admirables y de los que conservará memoria duradera el pueblo de Bilbao.

El paro fué casi general.

La velada que se verificó en el Teatro-Circo del Ensanche estuvo también concurridísima.

Fueron esmeradamente interpretadas las obras que en el programa se anunciaron, y los compañeros que tomaron parte en la representación obtuvieron muchos aplausos.

Los autores del drama *Lucha de ideas* y del apócrifo *Polos opuestos*, fueron llamados á escena y también aplaudidos.

El Orfeón Socialista y el sexteto fueron objeto de iguales manifestaciones del público.

Hubo mucho entusiasmo.

Al banquete celebrado por los tipógrafos en el café de Murga, asistieron unos sesenta individuos.

Fueron pronunciados entusiásticos brindis, y en ellos se manifestó una vez más el buen espíritu que reina entre los trabajadores de la Imprenta.

El banquete fué muy bien servido por el restaurant *La Prusiana*.

### En Deusto.

La Agrupación Socialista, cumpliendo con un acuerdo que había tomado, se adhirió á la manifestación de Bilbao.

Desde por la mañana ondeó la bandera roja en el balcón del Centro, y por la tarde salió la manifestación á las tres, con sujeción al itinerario trazado previamente, para unirse á la de Bilbao en los jardines de la Plaza Elíptica. En este sitio cambió sus saludos con los del núcleo principal de la manifestación, al cual se incorporó.

Al terminar la jira regresaron los compañeros de Deusto á su domicilio social con arreglo al mismo itinerario, y por el camino cantaron varios himnos socialistas.

Por la noche improvisaron una velada, que consistió en un té, por faltarles tiempo para asistir al Teatro-Circo del Ensanche.

En el balcón del Centro lució un artístico farol con inscripciones alusivas á la Fiesta del Trabajo.

En la velada reinó el mayor entusiasmo. Hicieron en ella uso de la palabra los compañeros J. Martínez (como presidente), P. Ornes, L. Martínez, M. Escalante y M. Crespo, de la Agrupación de Deusto, y J. Vildósola, de la de Bilbao. Todos estuvieron muy oportunos en la manera de apreciar el empleo de los medios que estuvieron á su alcance para combatir el régimen

social presente, y sus palabras fueron muy aplaudidas por la concurrencia.

Después se cantaron algunos himnos.

El acto, que estuvo bastante concurrido, duró hasta la una del día, y concluyó con entusiásticos vivas al 1.º de mayo y á la Internacional.

De los demás actos realizados en la provincia no tenemos aún conocimiento.

## Candidatura Socialista

He aquí los distritos y los candidatos:

POR BILBAO

Pablo Iglesias Posse.

POR BARACALDO

Facundo Perezagua Suárez.

POR VALMASEDA

Facundo Perezagua.

Agrupación Socialista de Bilbao.  
COMITÉ ELECTORAL

Con el fin de emprender activos trabajos preparatorios para las próximas elecciones legislativas, recaudando antes donativos voluntarios con objeto de atender á los gastos que ocurran, se interesa de los correligionarios y adictos á nuestras ideas se sirvan contribuir dirigiéndose á los recaudadores en los puntos siguientes:  
Facundo Perezagua, Bailén, 41, tienda.  
Claudio Cerezo, Plaza de los Tres Pilares (frente al Centro Obrero), tienda.  
Felipe Merodio, Urazurrutia, 22, tienda.  
Esteban Salsamendi, San Francisco, (frente al número 83), tienda.

## NOTAS SEMANALES

Cierto señor Campión—que es, al decir de un periódico local, un insigne literato vascongado—ha tenido la generosidad de dar... una conferencia cursi en el Centro Vasco.

Y en esa conferencia demostró—habla el periódico aludido—«que en Euskera no arraigan las ideas socialistas, por el amor que hay á la familia y á la sociedad».

¡Ole ya por el señor Campeón, digo, Campión! Eso es discurrir y lo demás es chanfaina.

Los socialistas, según el «insigne» literato vascongado, no tenemos amor ni á la camisa que llevamos puesta. Eso se queda para los individualistas.

El señor Campión atacó además—continúa el mismo periódico—«á los innovadores que han introducido las ideas socialistas en este noble solar».

¡Lo creo! El señor Campión es capaz de atacar todo lo que encuentre por delante.

La conferencia sería mala, como es natural;

pero para ser de balde no se puede pedir más.

Pues, señor, es el caso que el cura párroco de Audanza, pueblo inmediata á Benavente, sostenía relaciones amorosas con una hermosa joven llamada Julia Martínez, esposa de un peón caminero, y un día, de acuerdo con su amada, consiguió llevar al pobre marido á un lugar retirado, donde le disparó tres tiros y le dejó por muerto.

Al bondadoso cura le prendió la guardia civil cuando acababa de decir misa.

A mí no me choca nada de esto, ¿qué me ha de chocar? Pero se lo advierto á los maridos que tengan mujeres aficionadas á la iglesia para que luego no se llamen á engaño.

Conque... ¡ojó!

*El Noticiero Bilbaíno* acusa á *La Voz de Vizcaya* de que admite en sus columnas artículos de sabor socialista rabioso.

Y es natural. ¿Qué ha de decir un periódico cuyo propietario es un *parvenu* que perteneció á la Internacional y ha llegado á lo que es á fuerza de explotar á sus obreros.

Si el señor Echevarría, antiguo cajista de imprenta, tuviera que ganarse la pitanza con el componedor en la mano, no le causarían tanta repugnancia las ideas socialistas.

Ni estaría tan gordinflón.

Los picadores de toros se han organizado en Sociedad de resistencia y han declarado la huelga á los *mataores*, que les están explotando como lo haría cualquier burgués.

En este mundo, lectores, se ven hoy cosas muy grandes. Ann los mismos picadores han puesto una pica en Flandes.

Decía *El Noticiero* días atrás que se hablaba de que importantes elementos industriales, mineros y comerciales, en vista de la retirada del señor Echevarría como candidato á la diputación á Cortes, proyectaban la presentación de un candidato que pueda luchar ventajosamente con el compañero Iglesias.

¡Claro! Lo que conviene á esos elementos en las Cortes es un hombre que defienda únicamente los intereses que á ellos les son comunes.

Y á los trabajadores que los zurzan.

Los anticlericales apedrearon en San Andrés de Palomar los conventos de los Luises y Josefines y tuvieron que habérselas con los frailes.

Los cuales se defendieron á garrotazo limpio.

Pero, por supuesto, evangélicamente.

Dice en *El Nervión* un comerciante de géneros alimenticios:

«Así como declaro que en el comercio de mala fe hay no poco que corregir y que castigar, reconozca también que una parte del público quiere que le engañen y busca y exige siempre artículos á precios baratísimos, á sabiendas de que por la cantidad que únicamente está dispuesto á pagar, sólo le pueden dar... basura. Y con la basura se conforma.»

Lo creo. Hay mucha gente que tiene el gusto raro y come porquerías por darse ese gustazol

La guardia civil del puesto de Vallecas ha dado 150 vergajazos á un anciano de 71 años de edad.

Se le dió el castigo á la voz de mando de un teniente.

El agredido ingresó en el Hospital provincial con graves contusiones y heridas. Donde menos se piensa salta un Portas.

## ¿Buscando compradores?

Próxima la lucha electoral, el indecente periódico que con el título de *El Porvenir Vasco* se publica en esta villa ha emprendido una grosera campaña contra los hombres de nuestro partido, y principalmente contra el compañero Iglesias, candidato á la Diputación á Cortes por el distrito de Bilbao.

En el número anterior dijimos que *El Porvenir* había llamado eunero á dicho correligionario nuestro, y comentamos tal estupidez en forma que creímos adecuada; pero el *democrático* periódico, no contento con esa salida, vuelve á la carga y en un artículo titulado *De elecciones* se descuelga con los siguientes párrafos:

«Hasta ahora no tenemos más enemigo declarado que el compañero Pablo Iglesias, el cual podrá ser para sus amigos todo lo orador, todo lo socialista, polemista, ilustrado, etc., etc., y hasta todo lo bullanguero que se quiera, pero para nosotros no es más que un candidato intruso, sin arraigo ni prestigio alguno en el país, que desconoce por completo las necesidades y aspiraciones de Vizcaya, y que por lo tanto en modo alguno puede consentirse que ostente nuestra representación.

»Bueno fuera que Bilbao, emporio de la industria y de la riqueza, estuviera representado por un *ilustre* desconocido, que nada es y nada representa en el noble solar vizcaíno. Si esto llegara á suceder—afortunadamente no ocurrirá—, sería tanto como confesar que los hijos de esta tierra no son dignos de representarla y que carecen de aptitudes y de conocimientos para defenderla en sus legítimos derechos y aspiraciones.

»Pero dejemos esta cuestión para más adelante, que tiempo llegará, si el compañero Iglesias insiste en sus ridículas pretensiones, de hablar claro y tendido como cuando llega la ocasión acostumbramos á hacerlo.»

Se necesita todo el descoco de que tiene dadas pruebas múltiples *El Porvenir* para estampar las palabras que quedan transcritas.

Decir que Iglesias es un intruso, un *ilustre* desconocido sin arraigo ni prestigio en el país, vale tanto como querer hacer comulgar á los lectores con ruedas de molino, pues todo el mundo—menos *El Porvenir*, que vive ó aparenta vivir fuera de la realidad—, sabe que nuestro candidato ha sido propuesto por la Agrupación Socialista de Bilbao, la cual se compone de hijos y vecinos de esta tierra, y sabe además que Iglesias, sin perjuicio de no ser *tan ilustre* ni *tan conocido* como el eminente clavetero, defendería, si fuese elegido, los intereses generales del país enfrente de todo interés particular.

Pero no es á nosotros, los socialistas, á quienes ha indignado la insolencia de *El Porvenir*. A la vista tenemos una carta de un socio de *El Sitio* que nada tiene de común con nuestras ideas y que se expresa así:

«No soy socialista ni Dios que lo fundó; pero tengo sentido común y honradez política, y no he podido menos de indignarme grandemente al leer *El Porvenir Vasco* de hoy, artículo que habrá sido bien pagado por don Federico Echevarría.

El desprestigiado *Porvenir Vasco*, no sabiendo como desacreditar á Pablo Iglesias, no encuentra otro camino que llamarle intruso en este país. Esto debe, pues, llamar igualmente *El Porvenir* á Alzola, Aznar, Villalonga, Allende y otras verdaderas nulidades que pretenden obtener el acta de diputado de provincias que nunca seguramente han pisado.»

En un concepto está equivocado el firmante de la carta de que damos muestra, y es al creer que el señor Echevarría hubiera pagado bien el artículo. Eso andaba buscando, sin duda, *El Porvenir*; pero le ha salido el tiro por la culata.

Como el imponderable clavetero retira, por lo visto, su candidatura por el distrito de Bilbao para presentarse como candidato á la senaduría cuando llegue el caso, viene últimamente *El Porvenir* muy afligido y dice que esa retirada «tan inoportuna como inesperada, ha sido muy censurada por la opinión imparcial y sensata de Bilbao».

Se ve, pues, que *El Porvenir* no ha tenido premio por el artículo á que antes nos referimos y que ahora se venga.

Ya habla de que hace falta un «candidato de prestigio que pueda luchar ventajosamente contra el eunero Iglesias».

Que es como decir:

—¡Animo, señores! ¡Aquí estoy yo para apoyar al que me pague!

## LATINOS Y SAJONES

¿A *quoi* tient la *superiorité* des anglosaxons?... Hizo bien Demolins al dar forma interrogativa á su obra, en la que hay mucho más ruido que nueces. Porque yo no creo que sea cosa tan averiguada como algunos afirman la superioridad de los anglosajones. Cada raza tiene sus virtudes, y la latina no es de las peor dotadas. Los que se obstinan en sajonizarnos viendo en esa raza todas las perfecciones, acusan una mentalidad muy limitada y una pobre concepción de la vida. Aunque fuese un modelo, no sería juicioso ir más allá de la administración: las imitaciones no son recomendables nunca; dejad á cada uno con su originalidad.

La raza latina, por lo menos en un aspecto, es muy superior á la anglosajona.

Posee un gusto particular por la idealidad, que en vano se buscara en la otra. Y esto, que es del genio de la raza, tenía que influir necesariamente en la cuestión social.

No habléis al obrero inglés de reivindicaciones ideales ni de ensueños generosos de una humanidad redimida. Esta música le suena á hueco y la dejará inservible. Un chelín de aumento en el salario tiene para él más valor que todos los principios juntos. Por esto las Trade-unions, organismos de acción económica, son formidables en Inglaterra, mientras que la acción política es casi nula.

El inglés sufre la obsesión de lo concreto, de lo práctico, y este carácter de la raza tenía que manifestarse también en la cuestión social. No se mueven aquellas masas por ningún impulso ideal; persiguen el provecho inmediato, el aspecto meramente económico, sin cuidarse del aspecto social, que es más sugestivo en las naciones del Continente, donde la acción política, que exige masas más inteligentes y desinteresadas, adquiere cada día mayores proporciones, ejerciendo sobre el Estado una presión bienhechora que nos aproxima á un régimen de justicia. A duras penas se consigue que los ingleses practiquen la solidaridad internacional. Cuentan demasiado consigo mismos y no ven la necesidad de establecer vínculos ni de ir en auxilio de gentes lejanas cuya suerte no les preocupa.

Cuando se dice que la cuestión social es una cuestión de estómago, puede ser cierto en lo que respecta á la raza anglosajona; no lo es en la latina, donde el estómago pesa poco y todo tiende á subir á la cabeza con embriaguez idealista, hasta el punto de que es menester recordar con frecuencia á los obreros sus intereses económicos para que no se pierdan en la inconcreción de un lirismo demasiado vago y en un culto excesivo á los principios.

No se conoce en la historia de los pueblos sajones el heroísmo social, esas páginas inmortales del idealismo latino. La *Commune*, la Revolución que proclama principios universales, los derechos «del hombre». Lucharon los franceses para el mundo. Los ingleses habían hecho antes una gran revolución, pero fué la revolución egoísta de los hombres prácticos donde se proclamaba la libertad y los dere-

chos del inglés. Nuestras Cortes de Cádiz sientan principios universales y componen una constitución que es un poema.

La raza inglesa no siente la solidaridad humana ni sabe entonar sus sentimientos al ritmo del alma universal; gusta lo concreto y tangible; produce naturalistas y maestros de economía; pero es impotente para producir músicos, metafísicos y románticos.

Surgen allí á lo mejor personalidades eminentes que son una nota discordante en la tonalidad mediocre de los hombres prácticos, extranjeros en su patria. El gran Ruskin, espíritu latino, necesitó su vida entera y una labor obstinada para hacer algunos prosélitos de la reacción estética contra los excesos del practicismo.

Toda la elocuencia del mundo es incapaz de inflamar á aquellas masas incombustibles si no ven clara una finalidad utilitaria. ¡Como si los lirios del campo y los trinos del ruiseñor fuesen útiles!

En el movimiento obrero latino pueden más las ideas que los intereses; una diferencia de doctrina divide á las masas en dos grandes corrientes, y es tal la sinceridad de los principios, que ni aun enfrente del enemigo los deponen para llegar á una conciliación transitoria. Las doctrinas separan; los intereses unen; pero entre nosotros tienen más fuerza aquéllas que éstos, y de ahí ciertos fracasos en la lucha con la burguesía, que es, ante todo, una expresión de intereses, sin principios ideales que debiliten la acción defensiva. El capitalismo posee un instinto de clase muy definido y concreto; no hay miedo de que se evapore parte de su fuerza en fugas idealistas. La clase obrera es menos compacta porque no se encauza, como en Inglaterra, en la estrecha dirección de las reivindicaciones económicas. Mejorar el salario es cosa muy interesante y perentoria, pero no está ahí toda la cuestión social. No es la digestión el acto definitivo de la vida; hay anhelos espirituales, inquietudes desinteresadas, que son las que más ennoblecen á la especie, visiones de un porvenir de justicia, sueños ó realidades, utopía, delirio, misticismo, lo que se quiera, pero que presta á la cuestión social una tonalidad elevada.

Si yo tuviese autoridad para exhortar á los obreros, les diría: perseguid el aumento del salario como los anglosajones, pero que no se apague vuestra sed con ese menguado trago. No vive el hombre de principios, pero debe vivir para ellos. Al fin, lo material no sacia nuestras ansias; lo ideal solo tiene eficacia verdadera. Haced de la vida un arte. No seáis demasiado prácticos; creed en la utilidad de los lirios del campo y de las notas de oro del ruiseñor. Sed un poco románticos, y de esta suerte os veréis transformados en bravos artistas del movimiento social.

TIMOTEO ORBE.

## Petición extraña.

Los señores navieros piden al señor comandante de Marina que los capitanes mercantes que han obtenido títulos de tales valiéndose de documentos falsos, puedan navegar, porque son grandes los perjuicios que en otra forma sufrirán los navieros.

La petición es muy extraña, porque donde se descubre un delito procede la aplicación de la ley con todas sus consecuencias. Un infeliz roba un pan para mantener á sus hijos, le llevan á la cárcel y nadie repara en que dichos hijos se mueran de hambre al faltarles el padre, ni piden que se le deje en libertad.

Me dirán, tal vez, que aquí no se trata de un robo, porque en el diccionario de los navieros acaso tenga otro nombre que yo ignoro, por desconocer el vocabulario marinerío.

La ley dice: «Pilotos, si queréis ser capitanes, tendréis 600 días de navegación y veintitrés años de edad», y algunos señores, valiéndose, bien de recomendación

nes, bien de algún regalo, hallan quien certifica que un individuo que hace cuatro meses que es piloto ha hecho como tal 600 días de navegación en alturas, que, por término medio, cuesta hacer 1.500 días. A otros les pasan días de cabotaje. Algunos han hecho navegación en barco de vela, que ni siquiera han visto á diez millas, y así sucesivamente (suponemos que si esto es cierto estarán ya en el arsenal los certificadores). ¿Cómo se llama en español al que soborna á otro para que le provea de documentos falsos? ¿Cómo se llama al que va á desempeñar un cargo adquirido engañosamente? ¿Qué dirán los pilotos que, cumpliendo con la legislación, se hallan navegando para hacer los 600 días? ¿Cómo han de tener plazas donde trabajar en su día si se las han birlado? Estos pilotos deben pedir que les hagan, por lo menos, almirantes, porque si el naviero quiere tomar como capitán al que ha navegado un mes, ¿qué no ha de hacer con el que navega 1.500 días?

Pasemos al fondo de la cuestión. Un ministro, por medio de un real decreto, reformó la carrera, hizo capitanes de primera á todos los que tenían nombramiento de capitanes, fijó la edad de 19 y 23 años para ejercer de piloto y capitán respectivamente, despreció los derechos adquiridos, cosa jamás vista, y una parte de los perjudicados, en vez de acudir por las vías legales con la protesta, puesto que para eso estaban las Cortes de la nación, acuden á procedimientos criminales en perjuicio de tercero.

Pues ¿sabéis quién tiene la culpa de toda la traposonda legislativa que se armó? Los mismos navieros, puesto que el ministro dictó las disposiciones á propuesta de la Junta consultiva de la Marina, y esa Junta está formada por esos mismos señores que apelan de los resultados; se meten á legislar, cuando no saben muchos de ellos una palabra de marina ni lo que son estudios, y cuanto han hecho esos señores no ha sido en bien de la clase, ha sido en bien de sí mismos, que es lo que procuran en todas ocasiones, y se probaría con datos exactos al que paga á un piloto menos sueldo que á un bracero.

X. Z.

## ¡POBRE JUAN!

Ricardo y Juan eran dos buenas personas, hábiles obreros, de noble corazón, y tan leales amigos, que hasta con sacrificio solían socorrerse el uno al otro en momentos de infortunio.

¡Hermosa amistad, vista con frecuencia entre la clase trabajadora!

Pues Juan, bastante menos ilustrado que Ricardo era en cambio más vehemente, y por lo tanto, menos reflexivo.

Quizá por estas diferencias de carácter y capacidad la amistad se conservase duradera.

Y como Ricardo era francamente socialista por convicción y sentimiento, claro es que cuando de política hablaba con Juan trataba de llevar al convencimiento de éste las ideas que tanto amaba.

Pero Ricardo no contaba con que Juan se había creado reciente amistad con un compañero de trabajo, el cual proporcionaba á éste folletos y periódicos malsanos, engendrando además verbalmente en aquella obscura inteligencia odios personales é ideas tan halagadoras como perniciosas, ideas que fácil y simpáticamente impresionan el corazón de personas poco reflexivas ó de poca ilustración.

Ya en algunas conversaciones con Juan, Ricardo había notado en su hasta entonces franco amigo algo que le hacía temer por su extravío mental, pues no podía suponer que Juan, al cambiar de criterio de manera tan radical, lo hiciera por modificación brusca de los hermosos sentimientos que eran objeto de su constante admiración y motivo de condescendencia en el trato frecuente que con él tenía.

Con estas impresiones de Ricardo coincidió un Primero de Mayo.

Encontráronse día tan señalado los dos amigos, y después del apretón de manos y algunas palabras de saludo, Ricardo invitó á Juan á que asistiese á un mitin socialista en su compañía.

Pero cuál no sería su sorpresa cuando Juan le dijo, como respuesta á su invitación, las siguientes palabras:

—Ricardo, tú eres uno de tantos cándidos que están engañados por cuatro charlatanes que no desean más que ser concejales y diputados para hacer su pautilla en los Ayuntamientos y en el Congreso. Y hoy debo declararte que pienso y siento de diferente manera que tú, y tanto es así que excusaba decirte que mi Primero de Mayo es revolucionario de verdad y no como el vuestro, que no sirve más que para encumbrar á los cuatro charlatanes que te he dicho antes.

El dolor de Ricardo, al oír esto, se traducía en su semblante que cual cadavérica efigie representaba el emblema de los grandes mártires.

Después de un momento de silencio, Ricardo, haciendo titánicos esfuerzos de inteligencia y serenidad, replicó á su extraviado amigo:

—Observo, Juan, con pena que tus nobles sentimientos se hallan envenenados por cierta idea que, como otras, al parecer opuestas, secan los corazones más puros y embotan las inteligencias más firmes... Desgraciadamente comprendo que he descubierto tarde tu enfermedad para poner el remedio. Pero no cumplirla con mi deber si de momento no te dijera que aquellos que tú tildas de mercaderes del hermoso ideal socialista, son, por el contrario, obreros honrados como tú, aunque más inteligentes, que han sacrificado su libertad y sus intereses por la libertad y los intereses del trabajador, y que á tener vanidad y ambiciones ya serían concejales los que no lo son y otros diputados á Cortes. Además, rebatiendo tu injusta animosidad personal, por contagio adquirida, debo decirte también que el Partido Socialista es impersonal y que los candidatos socialistas á concejal ó diputado no se presentan ellos por sí, sino que los presentan las Agrupaciones por sufragio, que emiten libérrimamente los afiliados en asambleas convocadas para tal objeto. Y en cuanto á la manifestación legal del Primero de Mayo, que por ser legal tanto te molesta, te aconsejo deseches como insensatos los procedimientos de violencia individual, pues sólo á la acción colectiva internacional corresponderá en su tiempo determinar con éxito el acto revolucionario, pues en tanto no se esté en saxon para realizar este hecho (quizá el último revolucionario para redimir á la humanidad), sería criminal lo que en contrario se hiciese.

Juan, demostrando impaciencia, no replicó palabra, despidiéndose fríamente de Ricardo, que con gusto hubiera deseado seguir razonando sobre el punto suspendido.

Algunas horas después se enteró Ricardo de que en la fábrica donde trabajaba su amigo había explotado una bomba.

Presintiendo algo desagradable, fuése corriendo al lugar del suceso; entró atropelladamente en la fábrica, y al pasar aturdido por una habitación, tropezó con un cuerpo humano, tendido en tierra, que le hizo caer, confundiendo con el de la víctima.

Levantóse Ricardo horrorizado... Miró la cara del infeliz, ya inerte... ¡Era Juan!... Estupefacto llevóse las manos á la cara impulsado por la exacerbación del dolor; pero antes de cubrir con ellas sus ojos, viólas de color rojo... A la lividez de su rostro siguió en aquel momento una mueca horrible... Aquél color rojo de sus manos ¡era sangre! ¡sangre de su Juan!... sangre inocente... sangre insensata, que ojalá fuera la última que brotara del corazón de la ignorancia...

¡Pobre Juan!

JOAQUÍN G. CUADRA.

## La propaganda por la prensa en Alemania.

El Comité Directivo de la Democracia Socialista alemana acaba de publicar la lista de los periódicos que el Partido cuenta en la actualidad.

Según esta lista, los periódicos diarios son 51; los que salen tres veces á la semana 7; bisemanales 5; semanales 10; mensuales 3; bimensuales humorísticos 2; y semanales ilustrados 2.

En el número de esos periódicos no está incluido el *Vorwaerts*, órgano central del Partido, ni la revista semanal científica *Neue Zeit*.

La Prensa obrera corporativa se compone de 61 periódicos.

Tenemos, pues, que el proletariado alemán cuenta con 142 publicaciones dedicadas á defender sus intereses.

Elemento tan poderoso de propaganda y de combate justifica perfectamente que la Democracia socialista alemana vaya á la cabeza del proletariado consciente de todo el mundo.

## Igualdad.

En medio de la calle, y entre el barro, la colilla de mísero cigarro vió caer junto á sí la de un veguero que arrojó desdeñoso un caballero.

—¡Ay, pobre y triste compañera mía! exclamó la de estanco sucia y fría; así pagan al fin nuestros favores los viciosos é ingratos fumadores.

—¿Quién se atreve á llamarme compañera? dijo arrojando chispas la veguera.

¡Soy Cabañas y aun tengo el brillante esplendor de mi abolengo!

—De poco te ha valido ese ilustre apellido;

no te vengas con humos, desgraciada, que ya no han de servirte para nada.

Pasó en esto un muchacho colillero, y del lodo sacándolas ligeras, ambas colillas zambulló en el saco repleto de invidias de tabaco.

Así fueron las dos ¡oh desventura! á convertirse en pobre picadura, lo mismo que nos pasa á los mortales; colillas nada más, todos iguales.

M. RAMOS CARRIÓN.

## LA HONRA

(Fragmento del drama DIE EHRE)

Trast.—Lo que llamamos... ó más bien dicho lo que ciertas personas llaman honra, no es más que un convencionalismo. Hay tantas especies de honra como clases sociales, como pueblos, como...

Lotario.—Se engaña usted deplorablemente, señor conde. No hay más que una honra, como no hay más que un sol, como no hay más que un Dios... ¡Oh! ¡La honra!

Trast.—¡Bah, bah!... Me permitirán, señores, que les cuente una historia. En uno de mis viajes por el Asia Central, llegué á la morada de un thiberiano; tembloroso, avergonzado, penetré dentro del palacio de aquel noble. Mi hombre recibíome con gran cortesía; haciéndome sentar á su lado, bajo una especie de trono. Después me presentó á su mujer, una joven hermosísima. «Descansa extranjero—me dijo con tono solemne.—Mi mujer irá á prepararte un baño. Luego pasaremos al comedor». Dicho esto, me entregó á su esposa... La joven fué sagrada para mí... ¿Qué quieren ustedes? ¡Resabios de mis costumbres europeas!... Cuando llegué al salón donde debía celebrarse el banquete, ví que los deudos y servidores de tan importante personaje, blandían sus armas, pidiendo á voces mi cabeza. «Despreciaste—me dijo el caudillo thiberiano—la más preciosa joya de mi palacio; vas á morir». Claro que ustedes, señores, ven que aun estoy vivo... Fui perdonado, en atención á que los bárbaros europeos no sabíamos siquiera lo que viene á ser la honra.

(Todos sueltan la carcajada).

Trats.—Sentiría que ustedes me tomasen por ligero; los sentimientos morales siempre son dignos de respeto. Mas es el caso que la honra, tal como aquí la comprendemos, es tan solo patrimonio de muy pocos... Podemos considerarla como un objeto de lujo, que pierde su valor á medida que se va descendiendo en la escala social.

Lotario.—El señor hace burla de la honra; está bien... es una opinión. Mas si prescindimos de ella, entonces ¿qué pondremos en su lugar?

Trast.—El deber.

HERMANN SUDERMANN.

## Una velada.

La Sociedad de Obreros Peones en general de Bilbao celebró su anunciada velada con la cooperación del Orfeón Socialista y de individuos de otras colectividades.

A las 20,30 dió comienzo el acto, hallándose el local completamente lleno de trabajadores y buen número de compañeras.

Abrió la sesión el compañero Higinio Redondo, y en breves palabras dió á conocer el objeto de la reunión.

Los compañeros de la Sociedad de Peones Martínez, Isaac Muniesa é Iglesias expusieron la necesidad que tiene el obrero de asociarse para acabar con la infame explotación de que es objeto.

También tuvieron representación delegados de las Sociedades de Albañiles, Caldereros, Canteros, Cargadores del Muelle, Cordeleros, Hojalateros, Mecánicos, Obreros en Madera, Moldeadores, Tipógrafos y Zapateros.

Pronunciaron también discursos los compañeros Merodio, por el Comité Provincial, y Carretero por la Agrupación Socialista.

Todos los oradores encarecieron la importancia de la fiesta del 1.º de mayo y recomendaron el cese del trabajo en ese día.

Al comenzar el acto y en intermedios de los discursos cantó el Orfeón Socialista varios himnos de su repertorio.

Oradores y orfeonistas fueron muy aplaudidos.

El acto resultó muy brillante.

## Carta de Inglaterra.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

La proximidad de las elecciones legislativas en ese país me hace traer á cuento la diferencia de procedimientos que en cuestión de sufragio existe entre españoles é ingleses.

Tres años llevo residiendo en Glasgow, y he tenido ocasión de presenciar dos elecciones, una de concejales y otra de diputados á Cortes. Los días señalados para emitir el voto son laborables. Los electores van al colegio, cuya puerta se halla libre de gente, y depositan su papeleta electoral sin que nadie les estorbe ni nadie se acerque á ellos con propósito de sobornarlos.

Cuando les digo á estos buenos ingleses que en España hay quien vende su voto hasta por un cuartillo de vino y que hay autoridades que amparan la compra-venta, se quedan atónitos y no comprenden cómo puede haber quien haga objeto de comercio un derecho tan sagrado.

Si los trabajadores españoles tuvieran el concepto que de ese derecho tienen los ingleses, otra sería la suerte de esa desdichada nación.

\*\*

Hace un mes que se hallan en huelga 3.000 trabajadores de los astilleros de Fairfield.

Ha dado origen á la huelga la circun-

tancia de haber entrado á formar parte de la Sociedad industrial varios explotadores nuevos que quieren obtener mayores ganancias con la modificación de las condiciones del trabajo en beneficio suyo y en perjuicio de los obreros.

Se han verificado varias reuniones con el fin de llegar á un acuerdo huelguistas y patronos; pero éstos, á pesar de que el alcalde, que ha intervenido en la cuestión, se inclina á favor de los obreros, no se hallan dispuestos á ceder.

Vuestro y de la R. S.

S. ABALO.

Glasgow, 20 abril 1901.

Remitido.

Señor director de LA LUCHA DE CLASES:

En su honrado periódico, número 342, veo que A. Marcos censura mi conducta y sorprende su buena fe, comunicándole noticias falsas; y para que su periódico, usted y yo ocupemos el lugar que nos corresponde, le ruego inserte estas líneas y que el público actúe de juez y comente oyendo á las dos partes; por lo que doy anticipadas gracias.

Hace tres meses un amigo me recomendó á un obrero forjador, á quien no conocía. Le hablé al jefe de talleres por dicho obrero, y me dijo que me avisaría cuando hubiera trabajo.

Hace dos meses marchó un forjador y al siguiente día vino A. Marcos en su lugar, quedando olvidado mi recomendado, y yo ni me di por aludido. Así trascurrieron quince días.

Hubo algunas quejas sobre la labor de A. Marcos, que en el momento no se apreciaron, cuando le ocurrió faltar sin permiso (siempre la última gota hace rebasar el vaso), y recibí orden de avisar á mi recomendado. Hay en esto materia penable para que A. Marcos suba y baje á otro obrero como él por las escabrosas montañas de la calumnia?

Si así escribió el Evangelio el santo de su apellido, digo sin equivocarme: de tal tocayo tal tío.

¡Encargado! Por el nombramiento le daré las gracias cuando cobre; encargado soy de un par de pinches que tengo en casa, que sólo me sirven para moler trigo... hecho pan.

Protestando de este modo, demostraré no ser informal.

Dispense y mande cuanto guste á este obrero

JOSÉ FELIPE.

Erandio, 29 abril 1901.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao.

Hemos tenido el gusto de recibir la visita de nuestros queridos colegas EL OBRERO SOCIALISTA, periódico semanal que han comenzado á publicar nuestros correligionarios de Castellón, y LA VOZ DEL TRABAJO, periódico quincenal que viene á ser órgano de la Agrupación de San Sebastián.

Saludamos á los nuevos colegas y les deseamos larga vida.

En la fábrica de calzado que existe en la calle de la Sierra, número 3, bajo, y que rige bajo la razón social de López y Hernández, se ha concedido por los fabricantes aumento en la mano de obra á los obreros y ocho horas de trabajo á las guarnecedoras.

Conducta plausible es la de dichos fabricantes, que, á pesar del egoísmo inherente á todo negocio, han reconocido el malestar de los obreros zapateros y le han reparado en parte.

Recomendamos á los demás industriales que sigan la misma conducta, y á los zapateros y guarnecedoras que aun no están asociados lo hagan lo antes posible para obligar por la fuerza de la unión á establecer la mejora arriba indicada.

El martes último pidió permiso la mayoría de los obreros de la Sociedad Euskalduna para hacer fiesta el día 1.º de mayo.

El ingeniero mandó recoger las chapas de los que solicitaron el permiso; y al ver que éstos eran los más, ordenó que se fijara un aviso en el que

se advertía que se suspendería el trabajo hasta el día 8.

Cuando los que entregaron las chapas fueron ayer á trabajar, se encontraron con que no eran admitidos.

Los despedidos acudieron al Gobierno civil en queja y el señor Echanove les dijo que llamaría á los señores Aznar y Seta para ver si se podía solucionar el conflicto.

En el Centro Obrero celebraron ayer tarde una reunión para tratar del asunto los obreros que han quedado sin trabajo.

Si la Sociedad Euskalduna es tan informal en sus negocios como lo ha sido con los obreros, cualquiera se fia de ella.

Se han declarado en huelga los obreros boteros de esta villa por no haber sido atendidos en una reclamación que habían hecho á sus patronos.

Realizaban una jornada de doce horas y ganaban el exorbitante jornal de tres pesetas.

La reclamación que han hecho era de diez horas de jornada y aumento de 50 céntimos en el salario.

Deseámosles un triunfo completo.

Gallarta.

La Agrupación Socialista ha acordado celebrar el quinto aniversario de su fundación con un modesto banquete, que se verificará el día 10 del corriente, á las diecinueve (antes siete de la noche).

El precio del cubierto será de dos pesetas para los compañeros, y de una para los niños de ocho á nueve años que por aquéllos sean llevados.

Los billetes se expendrán hasta el día 8 por los compañeros que á continuación se expresan: En la Camelia, Marcelino López, casa del «Terraplén»; en Gallarta, Pantaleón López, y en el Campillo, Enrique Olaya, número 15.

Para que tomase parte en el acto acordó la Agrupación al compañero Perezagala.

En junta general celebrada el día 25 de abril por la Sociedad de resistencia de Obreros mineiros de Vizcaya fueron aprobadas las actas y cuentas del trimestre y quedaron nombrados los compañeros Tirso Andrés y Antonio Martínez, respectivamente, para los cargos de secretario del Subcomité local y segundo secretario del Comité central, que se hallaban vacantes.

Además se acordó hacer público en la prensa obrera que el compañero Eugenio Laiseca, á quien había llamado la Sociedad verbalmente y por escrito para que respondiera de fondos que la pertenecían y que habían sido sustraídos por él ejerciendo el cargo de contador, no se había presentado á dar cuenta de su conducta.

También se acordó que la Sociedad se suscribiese á LA LUCHA DE CLASES.

El pago de cuotas podrá hacerse por los socios todos los días festivos en casa del compañero Casimiro Fernández.

Navarra.

El domingo se reunieron en Pamplona, previa invitación de la Sociedad de Obreros en Madera, las Juntas Directivas de las sociedades de resistencia organizadas en esta localidad.

La reunión tenía por objeto tratar de la creación de una Federación local, compuesta de dichas sociedades, para la defensa mutua de sus intereses.

Después de haber hecho uso de la palabra los compañeros Uribe, que presidió, Landa, Angulo y varios otros, se acordó nombrar un individuo de cada Junta Directiva para que en comisión estudien el asunto.

Santander.

Además de los obreros en madera, se han declarado en huelga los trabajadores del muelle, los hojalateros, albañiles, marmolistas y canteros.

Es probable, según noticias que tenemos, que á estas fechas hayan sido solucionadas todas las huelgas favorablemente para los trabajadores.

Madrid.

Los empleados de los tranvías declarados en huelga por haber despedido la empresa al presidente de la Sociedad que tienen constituida, continúan en su actitud.

En el teatro Eldorado se verificó el domingo un mitin, organizado por las sociedades de resistencia y por la Agrupación Socialista, para protestar contra la empresa de tranvías, que ha motivado la huelga de los empleados, y contra las autoridades, que han procedido arbitrariamente en la cuestión.

Presidió el compañero Diego, é hicieron uso de la palabra, además del presidente, los compañeros Rubio, Pérez (Santiago), Cano é Iglesias.

A la reunión asistieron más de 2.000 trabajadores.

REUNIONES

Sociedad de Mecánicos de Vizcaya.

Esta Sociedad celebrará asamblea ordinaria el domingo 5, á las diez del día, en el Centro Obrero de Bilbao, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
  - 2.º Idem de comunicaciones.
  - 3.º Idem de cuentas del trimestre.
  - 4.º Movimiento de afiliados.
  - 5.º Nombramiento de la Junta Directiva.
  - 6.º Gestión de la misma.
  - 7.º Propositiones generales.
- Dada la importancia de estos asuntos se recomienda la más puntual asistencia.
- La comisión revisora se servirá cumplir con su deber el mismo día á las ocho.

\* \*

Sociedad de Zapateros de Portugalete (en organización).

El día 5 del actual se celebrará una reunión en el Centro Obrero de Sestao, Rivas, 23, 1.º, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y discusión del Reglamento de la Sociedad.
  - 2.º Nombramiento de cargos para la Junta Directiva.
  - Y 3.º Propositiones generales.
- Se recomienda á los zapateros de las inmediaciones acudan á esta reunión.

PUBLICACIONES

Las leyes sociales ante el derecho natural, por el profesor de filosofía F. Dugat.—(Versión del francés).

Forma un tomito que se vende al precio de cincuenta céntimos de peseta en la acreditada casa editorial La Irradiación, Colonia de Doña Carlota, Prim, 10, hotel, Madrid, y en su sucursal, Leganitos, 15, adonde pueden dirigirse los pedidos.

AVISOS

Sociedad de Mamposteros.—La Junta Directiva se reúne todos los sábados en el Centro Obrero, á las veinte y treinta minutos (antes ocho y media noche), y á ella podrán acudir cuantos tengan que tratar de asuntos relacionados con la organización, como ingresos, pago de cuotas, reclamaciones á los patronos con respecto al cumplimiento de la ley de accidentes del trabajo y colocación á los parados.

Agrupación Socialista de Bilbao.—El Comité se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, lo que se participa á los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

La recaudación de recibos se hará todos los días en el establecimiento de Merodio, Urazurrutia, 22.

Se advierte á las Agrupaciones Socialistas y á las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestos á la venta estados impresos de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

Agrupación Socialista de Deusto.—El Comité se reúne todos los sábados, de 8 á 10 de la noche. Para el pago de cuotas, adquisición de tarjetas, etc., pueden los afiliados acudir al Centro Obrero, Ribera, 28, los días expresados y los domingos, de diez de la mañana á una de la tarde.

Agrupación Socialista de Brandio.—Este Comité ha acordado celebrar sus sesiones quincenalmente, los sábados, á las siete y media de la tarde, en su domicilio social, calle de Obieta, número 2, bajo, derecha. Los compañeros que quieran efectuar el pago de recibos pueden verificarlo en la zapatería de Sánchez, Ribera de Alzaga, casa de la Venta, y en el establecimiento de Gregorio Aguirre, calle de Obieta, núm. 2.

Agrupación Socialista de Gallarta.—Este Comité se reúne todos los sábados de ocho á diez de la noche.

Agrupación Socialista de Ortuella.—El Comité de esta Agrupación celebra sus sesiones todos los miércoles á las ocho de la noche. Para el pago de cuotas, adquisición de tarjetas, etc., pueden los afiliados acudir al Centro los expresados días á la misma hora en que el Comité se reúne, ó los días festivos de diez á doce de la mañana y de dos á cuatro de la tarde.

Agrupación Socialista de la Arboleda.—Este Comité se reúne todos los sábados, á las 8 de la noche, en su domicilio social, calle de la Magdalena.

Agrupación de Bezoña.—Todos los sábados, de 7 á 9 de la noche, celebra sesión el Comité en la calle de Mazas, núm. 15, á donde pueden dirigirse los afiliados para pagos de cuotas, ingresos, etcétera, etc.

Agrupación Socialista de Sestao.—Este comité se reúne todos los sábados de siete á nueve de la noche en el Centro Obrero, á donde pueden acudir los individuos que deseen enterarse de los asuntos interiores de la Agrupación é ingresar en la misma. Para pago de cuotas y tarjetas, y para los demás asuntos relacionados con la Agrupación, podrán los afiliados acudir al Centro, donde se hallará el recaudador de semana, los jueves, sábados y domingos.

Agrupación de San Julián de Musques.—El Comité de esta Agrupación pone en conocimiento de sus afiliados que pueden pasar por el domicilio social á recoger las tarjetas del presente año. Las horas más apropiadas son de 7 á 9 de la noche los sábados y de 3 á 6 de la tarde los domingos.

Agrupación Socialista de Eibar.—El Comité de esta Agrupación celebra sus sesiones todos

los miércoles, á las ocho y media de la noche, en el café de la Unión, á donde pueden acudir los afiliados á hacer efectivos sus recibos dichos días ó los sábados de ocho y media á once.

Sociedad Gremio de Sastrería.—La Junta Directiva se reúne todos los lunes, á las ocho y media, en el Centro Obrero, plazuela de los Tres Pilares.

Sociedad de obreros Peones en general.—Se pone en conocimiento de los individuos de esta Sociedad, que habiéndose determinado por la Junta Directiva que tengan lugar sus sesiones los martes á las ocho de la noche, aun cuando sean días festivos, los compañeros pueden avisarse con dicha Directiva para cuantos asuntos deseen.

Sociedad de Canteros de Bilbao.—La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los lunes á las ocho de la noche.

Sociedad de Obreros Caldereros de Vizcaya.—Los recaudadores y demás compañeros que desempeñan cargos en la Directiva deben tener presente que ésta se reúne los segundos y cuartos domingos de cada mes, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero de Sestao.

El recaudador de Bilbao estará en el Centro de Sociedades Obreras de esta villa todas las noches, de ocho á diez.

Sociedad de Obreros Toneleros.—La Junta Directiva de esta asociación se reunirá todos los miércoles de cada semana, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero.

Sociedad de Pintores.—La Junta directiva de esta Sociedad se reúne todos los domingos de diez á doce de la mañana en el Centro Obrero.

España y el descubrimiento de América

Este importantísimo folleto de nuestro correligionario Juan José Morato hállase de venta en Bilbao en la librería de Ibáñez y O.º, Bailén, 37 y en la administración de este semanario.

LEYES SOBRE ACCIDENTES DEL TRABAJO con el Reglamento para su aplicación. Se hallan de venta en la librería de Ibáñez y O.º, al precio de 20 céntimos ejemplar.

Leyes, reglamentos

y disposiciones relativos á accidentes en el trabajo y al trabajo de mujeres y niños, explicados y acompañados de formularios, por D. Ricardo Oyuelos. Se expende este libro, el más completo de los que se han publicado para obreros, al precio de 30 céntimos en el establecimiento de Facundo Perezagua, Bailén, 41, Bilbao. Conocido el coste de la obra pueden los correspondientes fijar el pedido definitivo.

CULTURA Y ARTE

Quincenalmente se publica un cuaderno de esta Biblioteca que contiene un pliego de 16 páginas de una obra científica y otro igual de una obra de recreo.

Precio del cuaderno 15 céntimos. Administración: Mesón de Paredes, 27.—Madrid.

LA NUEVA ERA

APARECE EL 1 Y 16 DE CADA MES CON LA COLABORACIÓN DE LOS PRINCIPALES SOCIALISTAS

Pesetas 1'50 trimestre.—Número suelto, 25 cénts. ADMINISTRACIÓN: GOBERNADOR, 31, BAJO.—MADRID.

Himno al 1.º de mayo

por J. LAISECA (letra y música).

Pedidos de 25 ejemplares, 1,50 pesetas; un ejemplar, 0,10. Los pedidos á J. Laiseca, Bailén, 41, Bilbao.

MEDALLAS-ALFILERES

CON EL BUSTO DE MARX

Se han puesto á la venta las medallas-afileres con el busto de Marx estampadas en metal similar, rodeadas con la inscripción de «Partido Socialista Obrero Español», y cuyos beneficios los destina el Comité Provincial de la Federación de Agrupaciones Socialistas á la propaganda de las ideas por medio de la Prensa.

Es un trabajo verdaderamente artístico y estamos seguros de que los correligionarios de España se apresurarán á comprarlo.

El precio de cada medalla con su alfiler es de 35 céntimos de peseta.

Los pedidos se harán al compañero Facundo Perezagua, Bailén, 41.

Imp de la Rev. «Bilbao Marítimo y Comercial» Bailén, 39, bajo.